

Marco geográfico de Grecia.

Grecia continental : Atenas (en la región del Ática), Esparta (Península del Peloponeso)...

Grecia asiática: Troya, Mileto, Éfeso...

Grecia insular : Creta; en ocasiones se agrupan en bloques: Las Espóradas, Las Cícladas...

Grecia colonial: Sur de Italis y Sicilia; Libia o la Península Ibérica (Ampurias).

EJERCICIOS

1.- Relaciona estas ciudades o regiones con la parte de Grecia en la que se encuentran:

Macedonia	
Fócide	
Troya	Grecia continental
Cícladas	
Península del Peloponeso	Grecia insular
Mileto	
Atenas	Grecia asiática
Ampurias	
Halicarnaso	Grecia colonial
Maratón	

Orígenes de la cultura griega

En la isla de Creta sureg la cultura minoica (2700-1600 a.C.)

Más adelante, en la Grecia Continental, surgió la cultura micénia (1600-1000 a. C.)

A partir del 700 a. C. surgieron las polis, ciudades-estado.

La polis griega

- Creación original de los griegos.
- Comprendía una ciudad y su territorio.
- Cada ciudad era independiente y constituía una unidad política.
- Tenía gobierno y leyes propias.
- Destacan Atenas y Esparta.

EJERCICIO

2.- Marca únicamente las que sean características de la polis:

- a.- Las polis griegas se inspiran en las polis egipcias y copian su forma de gobierno.
- b.- Comprenden un territorio circundante, además de la ciudad.
- c.- Las polis no eran independientes entre sí.
- d.- En Grecia únicamente había dos polis : Atenas y Esparta.
- e.- Las ciudades tenían sus propias leyes, a menudo diferentes de otras ciudades.

La democracia ateniense

Atenas consolidó la democracia, empezando con **Solón** (638-558 a. C. aproximadamente):

- Creó la ekklesia (asamblea en la que participan todos los ciudadanos, a excepción de la clase más humilde, y se tomaban decisiones para gobernar la ciudad).
- Boulé: Consejo más reducido. Preparaba las sesiones de la ekklesia y controlaba a los magistrados.

Pericles:

Bajo su mando, Atenas se convirtió en la capital de la liga de Delos (477 a. C.): Una alianza antipersa, que agrupaba muchas ciudades del mar Egeo y que se transformó en un imperio. Dio plenos poderes a la Asamblea y al Consejo.

Guerras

Las guerras médicas. Fueron una serie de conflictos que enfrentaron a los griegos con los persas durante la primera mitad del s. V a.C. . Se dieron dos guerras médicas:

1^a guerra médica: Dirigida por Darío I, rey persa.

2^a guerra médica: Dirigida por Jerjes.

Las batallas más reconocidas fueron: La batalla de Maratón, la batalla de Salamina y la batalla de las Termópilas.

La victoria fue para los griegos.

Las guerras del Peloponeso. Para hacer frente al excesivo poder ateniense sobre las otras ciudades de la liga de Delos, Esparta lideró la reacción de las otras polis y se enfrentó a ella.

La victoria fue para Esparta, que impuso el llamado gobierno de los Treinta Tiranos.

EJERCICIO

4.- Completa el cuadro

	Guerras médicas	Guerras del Peloponeso
¿ Quién luchaba?		
¿ Dónde tuvieron lugar ?		
¿ Cuál era el motivo del enfrentamiento?		
¿ Cómo acabaron?		

La sociedad ateniense.

La población de Atenas se dividía en diferentes grupos:

- Los ciudadanos: El de más poder era el de los ciudadanos masculinos. Tenían acceso a :
 - a Tierra: eran los propietarios de los campos.
 - b Armas: defendían la ciudad en caso de guerra.
 - C La discusión política: Participaban en las asambleas.

Para ser ciudadano era necesario nacer de un padre y de una madre ciudadanos.

- Los metecos : Eran ciudadanos libres, pero nacidos de padres no ciudadanos. Originariamente se trataba de extranjeros que se habían instalado en la ciudad. No podían poseer tierras y, generalmente, eran artesanos o comerciantes. No participaban en las asambleas. En algunas ciudades, podían participar en la guerra.
- Los esclavos: No eran libres y estaban al servicio de los ciudadanos y de los metecos. No tenían ningún derecho. Sus hijos pertenecían al amo.

Las mujeres en Atenas

No podían ejercer cargos políticos, ni votar en ninguna asamblea.

Las atribuciones quedaban reducidas al ámbito doméstico: casarse, tener hijos y ocuparse de las tareas del hogar.

El matrimonio se negociaba y la supeditación al marido era absoluta.

El papel de la mujer casada era proporcionar hijos al marido, preferentemente varones.

La sociedad espartana

Esparta llegó a ser el estado más poderoso de Grecia. Ejercía un control férreo sobre la vida de sus ciudadanos. Este control se iniciaba desde el nacimiento, pues era el estado quien decidía sobre la vida o muerte del recién nacido.(monte Taigeto).

El niño era criado en su casa hasta los siete años. Después dejaba a su familia e iniciaba su formación en las escuelas públicas: obedecer, y prepararse para el servicio militar, hasta los 60 años.

Su educación era leer y escribir , pero, sobre todo, entrenamiento para la vida militar.

A la edad de 20 años se les consideraba adultos. De los 20 a los 30 , tenían que casarse, aunque vivían en los campamentos hasta los 30.

Las mujeres espartanas tenían más libertad que las de otras ciudades griegas. El estado velaba por su educación. Como su principal misión era tener hijos, el Estado las alimentaba bien y las animaba a practicar deportes. Podían heredar y poseer bienes.

EJERCICIOS

5.- Diferencias entre ciudadanos y metecos.

6.- Las mujeres en Atenas.

7.- Diferencias entre las mujeres en Atenas y en Esparta.

8.- Explica la actitud de los espartanos sobre: control del estado de salud de los recién nacidos y el servicio militar.

ALEJANDRO MAGNO

(Canal Historia, documental)

Nació en el 356 a.C. Hijo de Filipo II de Macedonia.

Tuvo como preceptor al filósofo griego Aristóteles.

Cuando su padre fue asesinado, 336 a.C., Alejandro le sucedió.

Después de dominar las ciudades estado griegas, retomó el proyecto de guerra contra Persia.

Con la victoria sobre los persas, en la batalla del río Granico, Alejandro se apoderó de Asia Menor, 334 a. C.

En el 330 a. C., Alejandro se proclamó heredero de Darío III, rey de Persia, cuando éste fue asesinado.

Se esforzó por fusionar la civilización griega y persa, promoviendo la integración de los persas en el ejército y favoreciendo matrimonios entre sus dignatarios y muchas jóvenes de clase alta.

Cuando planeaba una expedición a Arabia, debilitado por la malaria y por las heridas recibidas en sus muchas batallas, murió el 13 de junio de 323 a.C., a la edad de 33 años.

EJERCICIOS

9.- Relaciona los acontecimientos, en la vida de Alejandro Magno, con las fechas:

FECHAS	ACONTECIMIENTOS
356	a. Nacimiento de Alejandro
336	b. Victoria sobre los persas en la batalla del río Gránico.
334	c. Muerte de Alejandro, a los 33 años
330	d. Sigue a su padre Filipo como rey de Macedonia.
323	e. Se proclama heredero de Darío III

ALFABETO GRIEGO

Letra mayúscula	Letra minúscula	Nombre griego	Nombre castellano	Pronunciación escolar (*)	Transcripción
A	α	ἄλφα	alfa	a	a
B	β	βῆτα	beta	b	b
Γ	γ	γάμμα	gamma	g	g
Δ	δ	δέλτα	delta	d	d
Ε	ε	εψιλόν	épsilon	e	e
Ζ	ζ	ζήτα	dseta	/ds/	z
Η	η	ήτα	eta	e	e
Θ	θ	θήτα	zeta	/θ/	th

I	ι	ἰῶτα	iota	i	i
K	κ	κάππα	kappa	k	c,k
Λ	λ	λάμβδα	lambda	l	l
M	μ	μῦ	my	m	m
N	ν	νῦ	ny	n	n
Ξ	ξ	ξῖ	xi	ks	x
O	ο	οὐ μικρόν	omicrón	o	o
Π	π	πῖ	pi	p	p
P	ρ	ρῶ	rho	r	r
Σ	ς, σ (*)	σῖγμα	sigma	s	s
T	τ	ταῦ	tau	t	t
Y	υ	ῦ ψιλόν	ypsilón	ü	y
Φ	φ	φῖ	fi	f	ph
X	χ	χῖ	ji	j	ch
Ψ	ψ	ψῖ	psi	/x/	ps
Ω	ω	ὦ μέγα	omega	o	o

EJERCICIO

10. Escribe con el alfabeto griego tu nombre y apellidos, en mayúsculas y en minúsculas